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L a mission «  Icy Moons Explorer  » 
vient de décoller à Kourou, et c'est 
un Jupiter en apesanteur qui s'est 
présenté aux Français, sans la 

moindre accélération face à la préoccupante 
situation socio-économique française.
Une allocution aussitôt fustigée par Laurent 
Berger (CFDT) : « un discours de la méthode 
pour une dixième fois mais rien de concret ». 
Certes, Macron reconnaît la gravité du 
moment, en admettant, sans conviction, 
qu'il ne peut davantage  «  ignorer les 
fractures, les divisions profondes qui 
traversent notre pays. Il faut bâtir par le 
dialogue, le compromis, le travail collectif ».
Mais, dans une attitude narcissique, après 
plusieurs mois de contestation contre 
l'impopulaire réforme des retraites, il pense 
s'en tirer en tournant (trop) vite la page.
Même l’ancien candidat, putatif et 
éphémère, à l'élection présidentielle, le 
socialiste Dominique Strauss Kahn se 
permet une critique au vitriol de la (mauvaise) 
méthode empruntée par Emmanuel 
Macron, énumérant ses erreurs de timing 
(pas le moment), de méthode (pas comme 
cela), de stratégie et d'exercice du pouvoir. 
Et, l'ex-ténor du PS lui suggère (fortement) 
de renouer le dialogue social pour éviter une 

cinquième fatale erreur  !  Evidemment, les 
Français n'attendaient rien de ce discours. 
D'ailleurs, après la crise des gilets jaunes, 
la crise sanitaire, avec ses drames et ses 
confinements, avec les bruits de bottes de 
la guerre à l'Est, les Français espéraient 
(en vain) l'annonce de mesures pour 
améliorer leurs conditions de vie, plutôt 
que des précisions sur trois chantiers déjà 
commencés (et toujours pas terminés) !
Le projet de loi immigration est la première 
victime collatérale de la crise provoquée par 
la réforme des retraites. Sur fond de fièvre 
sociale, le sujet est jugé trop abrasif pour 
être débattu dans l'immédiat.
Macron est au pouvoir depuis bientôt 6 ans. 
Ce sont encore des années de perdues pour 
la France. Tout part à la dérive dans notre 
pays.
Le travail  ? On compte une dizaine de 
millions de Français (Ce qui inclut aussi 
une part importante d'étrangers) en dehors 
du travail. La justice  ? Elle est incapable, 
par idéologie coupable (et gauchiste) 
d'appliquer les peines édictées dans le 
Code pénal. L'ordre Républicain ? Il manque 
50 000 policiers et gendarmes pour que le 
ratio entre policiers et habitants soit aux 
normes.

Les Municipalités (celles qui ont des polices 
municipales) vont recruter 10 000 policiers 
municipaux. Un effort sans précédent !
Mais que fait l’État ? Dans de nombreuses 
grandes villes, les effectifs policiers (malgré 
les promesses d'embauches) restent 
inférieurs à ce qu'ils étaient en 2016. Et que 
dire de l'école (massacrée par le wokisme 
qui se veut progressiste et le nivellement 
par le bas), de l'hôpital (tué par le numerus 
clausus ce qui conduit à embaucher des 

médecins d'Afrique du Nord par centaine). 
Pendant ce temps, l'inflation pèse de plus 
en plus sur les plus fragiles à chaque sortie 
au supermarché.
Bref, les difficultés vont perdurer et, avec 
elles, des tarifs d'énergie élevés qui vont 
s’installer durablement. 
Où sont « l’apaisement, l’unité, l’ambition et 
l’action au service de la France ? »

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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François de Canson : « Une très belle saison
touristique en perspective »

Le 13 avril, Renaud Muselier, président de la Région, a lancé 
la saison touristique à Saint-Tropez aux côtés de François 
de Canson, vice-président de la Région, en charge du 
développement économique, de l’attractivité, du tourisme et de 
la prévention des risques majeurs et de Sylvie Siri, maire de 
Saint-Tropez et conseillère régionale.

C' est donc dans le golfe de Saint-Tropez 
que la haute saison touristique a été 
lancée, comme un cap obligatoire 

à passer. Ainsi, en mai 2020 au lendemain du 
confinement, c'est à Ramatuelle que la Région 
lançait la campagne « On a tous besoin du Sud » 
pour accompagner la reprise d'un secteur mis à 
genoux après des mois de rideaux fermés. C'est 
ici que Renaud Muselier a imaginé l'événement 
de la Fête des Terrasses qui, chaque été, connaît 
un grand succès. Puis en mai 2021, c'est au 
Byblos que les acteurs du monde de la nuit 
se réunissaient. Des professionnels qui ont 
démontré leur savoir-faire et ne voulaient pas 
vivre que sous perfusion.

UNE TENDANCE DYNAMIQUE
En 2023, c'est à l’Hôtel de Paris que François 
de Canson, président du Comité Régional de 
Tourisme, a lancé la haute saison estivale. Que 
de chemin parcouru depuis trois ans ! 
« Rappelez-vous les Cassandre, les champions 
de mauvais augure, qui nous expliquaient 
que jamais le tourisme ne reprendrait, que le 
coup était trop massif. Mais, notre économie 
touristique et les acteurs qui la composent sont 
résilients, agiles, réactifs. Ensemble, nous avons 
été capables de passer une crise inédite. Certes, 
tout n'est pas rose  ! Il manque encore des 
nationalités à l'appel, notamment les Russes, 
les Chinois qui viennent à peine de rouvrir leur 
frontière. Mais, nos résultats démontrent que 
nous avons su combler ces déficits par d'autres 
clientèles. Et, nous partons bientôt au Brésil pour 
densifier ce type de touristes  », a annoncé le 
président du CRT. 
Par ailleurs, François de Canson a évoqué la 
crise de l'attractivité qui touche les métiers du 

tourisme, en rappelant l'action menée  : «  L'an 
dernier, 45 000 postes étaient vacants dans le 

Sud. Cette année, c'est moins de 10 000. Nous 
avons injecté 17 millions dans la formation et 
l'emploi du tourisme et des loisirs. On a innové 
en créant un groupement d'employeurs. Et, les 
professionnels s'engagent via des chartes et des 
changements d'habitudes ».
Pour cette haute saison, la tendance semble 
fidèle à la dynamique engagée depuis plusieurs 
mois. Après un premier long week-end de 
printemps, la saison est lancée avec un taux 
d'occupation à 73% dans la région. Ainsi, à 
Marseille, l'hôtel Intercontinental fait état d'un 
taux d'occupation de 90%, à Nice, le Negresco, 
le Royal Riviera et le Palais de la Méditerranée 
ont dépassé les 80% et la Grotte Cosquer a reçu 
8 000 visiteurs en 3 jours ! Des d'éléments qui 
incitent à l'optimisme d'autant qu'une seule zone 
(la zone A) était en vacances. En mai, les planètes 
semblent être alignées avec 4 ponts (1er mai, 8 
mai, 15 mai avec le jeudi de l'Ascension et 29 
mai avec le lundi de Pentecôte). 

RETOUR DES TOURISTES EUROPÉENS
« Ce sont des week-ends dignes du 14 juillet  ! 
Nous voyons revenir les touristes européens, 
notamment les Allemands, Belges, Hollandais, 
Italiens. Après la très haute-saison (juin, juillet 
août), l'automne sera porté par la Coupe 
du Monde de Rugby qui se déroulera en 
grande partie dans notre région. 10 matchs 
se disputeront à Marseille ou à Nice. Les 24 
derniers mois ont été le fruit d'un puissant travail 
de promotion à l'étranger du CRT et de tous ses 
partenaires pour vendre nos destinations en 
complémentarité des matchs de rugby. Nous 
serons au rendez-vous. Nous avons les clefs  ! 
À nous d'être à la hauteur  », a lancé le vice-
président de la Région.
Les prochains grands événements touristiques 
sont programmés à Saint-Tropez du 6 au 8 mai 
pour le Rendez-vous des Chefs, à Antibes, le 31 
mai, pour les Rencontres du Yachting. Ce jour-
là, François de Canson dévoilera les résultats 
de l'étude du poids économique de cette filière 
et ses enjeux. Enfin, en juin, le CRT présentera 
les résultats de la Grande Étude du Tourisme en 
région Sud qui diffusera (enfin !) des statistiques 
denses et structurées. •

Photos Clément GENSOLLEN.  

À NOTER... 
Repos, convivialité et partage...
Plus que jamais, les Français veulent donner 
de la valeur et du sens à leur séjour et qu'il 
s'inscrive dans leur histoire de vie. 
Ils recherchent le repos, la convivialité, le 
partage, mais aussi des expériences.
La vraie surprise est qu'ils veulent des 
vacances responsables, mais sans 
contraintes. Que ce soit dans la recherche de 
la destination ou des activités pratiquées, ils 
sont de plus en plus vigilants quant à l'impact 
de leur comportement sur l'environnement. 
Toutefois, ils ne veulent pas sacrifier leur 
confort et leurs plaisirs. Aujourd'hui, ils 
souhaitent trouver en France le dépaysement 
qu'ils trouvaient habituellement à l'étranger. 
L'enjeu est de leur faire vivre des vacances 
aussi mémorables et uniques qu'au-delà 
des frontières ! Qui mieux que la région 
Provence-Alpes-Côte d'Azur ? L'enjeu est 
de proposer des offres propices aux 3 R, 
c'est à dire rupture avec leur quotidien, 
retrouvailles avec leurs amis et leur famille 
et ressourcement avec un retour à la nature, 
alliant confort et responsabilité et permettant 
de vivre un moment exceptionnel à un coût 
acceptable.
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Semaine des métiers du tourisme
Le secteur du tourisme a fermé la parenthèse de la pandémie
Du 3 au 7 avril, la première semaine des métiers du tourisme 
a mis en avant l’importance d’un secteur clé de l’économie 
régionale. 

L a France, première destination mondiale, 
représente deux millions d’emplois 
directs ou indirects, dans l’hôtellerie 

restauration mais aussi le commerce ou le 
transport. En Provence-Alpes-Côte d’Azur, 
l’activité touristique représente 20 milliards de 
revenus annuels et 13% du PIB régional. 
« En 2022, la France a engrangé 57,9 milliards d'€ 
grâce au tourisme international. Des recettes 
record supérieures à celles enregistrées en 
2019, l'année de référence. Le solde du poste 
« Voyages » de la balance des paiements, malgré 
la clientèle asiatique qui fait toujours défaut, 
redevient positif à 14,3 milliards d'€, soit 9,2 
milliards d'€ supplémentaires par rapport à 
2021 », confirme François de Canson, président 
du Comité Régional de Tourisme (CRT).
Principalement porté par le secteur de l’hôtellerie 
restauration, le tourisme est un des principaux 
vecteurs d’emploi de la région. Les opportunités 
sont multiples et permettent de varier les lieux et 
conditions d’exercice. 

AVANT-POSTES
Durant cette semaine, les agences Pôle emploi 
ont fait découvrir les opportunités du secteur  : 
visites d’entreprises, détection de potentiel, 
sessions de recrutement in situ, place de 
l’emploi. Des rendez-vous qui ont permis 
aux demandeurs d’emploi de rencontrer les 
entreprises et de pouvoir mettre en avant leur 
savoir-être.
Dans ce combat pour l'emploi, la Région et le 
CRT, son bras armé, sont aux avant-postes.
Car, le secteur du tourisme français a bien fermé 
la parenthèse de la pandémie. Fin décembre 
2022, selon Atout France, les recettes du 
tourisme international étaient en hausse de 1,2 
milliard d'€ par rapport à 2019, dernière année 

avant les restrictions imposées par la situation 
sanitaire.
« L’Europe est la première région touristique dans 
le monde depuis que l’on tient des statistiques. 
De toutes les arrivées internationales dans 

le monde en 2022, 68% ont été dans des 
destinations européennes. Et, la France dans 
ce panorama est le pays accueillant le plus de 
touristes au monde. Après Paris, le Sud est la 
première région en termes d’accueil de touristes 

internationaux », analyse le président du CRT.
François de Canson ajoute  : «  Même pendant 
la crise sanitaire, nous étions la région ayant 
enregistré le plus important rebond de touristes 
nationaux (plus 20%). Ces chiffres sont le fruit 
d’un travail entre les acteurs institutionnels du 
tourisme et un tissu de professionnels engagés. 
Ce n’est pas le fruit d’une économie de rente. Non, 
c’est le fruit du travail et d’investissements » !

SITUATION UBUESQUE 
À l’échelle de la Région, ce sont des dizaines de 
millions d’€ qui irriguent chaque année le monde 
du tourisme.
Toutefois, l'élu régional déplore la situation 
ubuesque dans laquelle la région se retrouve 
depuis des années et qui a connu son paroxysme 
l’an passé  : «  On ne peut se satisfaire de tant 
d’argent public investi, de tant d’énergie 
mobilisée au sein d’entreprises, pour un résultat 
moyen, si ce n’est médiocre en termes de main 
d’œuvre. Comment entendre que des étages 
entiers de grands établissements régionaux 
doivent fermer faute de femmes de chambre, 

comment expliquer que certains clients de 
restaurants se retrouvent à ouvrir eux-mêmes 
leur bouteille de vin ! 
Ces difficultés ne sont pas le propre de notre 
secteur, ni même de notre pays. C’est vrai dans 

l’aéronautique, dans l’industrie, sans parler du 
monde hospitalier. Le monde du travail évolue, 
les aspirations des nouvelles générations 
évoluent. Il ne sert à rien d’aller contre ou de 
tabler sur un retour à des normes surannées. 
À nous d’innover et d’aller de l’avant. L’urgence 
est d’autant plus criante, que nous entrons dans 
deux années d’événements internationaux avec 
la Coupe du monde de rugby au sortir de l’été 
et les Jeux Olympiques et Paralympiques en 
2024. Les premiers virages doivent être pris dès 
maintenant », avertit le président du CRT. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
En présence de : 
Christophe MIRMAND, préfet de Région,
Bruno LUCAS, délégué général à l'emploi et 
à la formation professionnelle,
Jean-Philippe BERLEMONT, directeur 
régional de l'économie, de l'emploi, du travail 
et des solidarités,
Pascal BLAIN, directeur régional de Pôle 
emploi.
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Villes & Villages Fleuris – Qualité de vie

Aéroport Toulon Hyères

Les élus récompensés pour leur travail remarquable

Des vols vers le Luxembourg jusqu’à l’automne

255 communes ont été distinguées « Villes & Villages fleuris – Qualité de vie » 
2022 en Provence-Alpes-Côte d’Azur.  

L e 5 avril, à l’Hôtel de Région à Marseille, 
300 personnes ont assisté à la Journée 
régionale de valorisation du Label « Villes 

& Villages Fleuris – Qualité de vie », suivie de 
la cérémonie de remise des Prix du Palmarès 
régional 2022. 

« Dotée d’un patrimoine naturel extraordinaire, 
Provence-Alpes-Côte d’Azur est un écrin de 
biodiversité que nous nous devons de protéger. 
Chaque jour, nous œuvrons en ce sens. Notre 
région est la 1ère région-pilote de la transition 
écologique en France, avec un budget 100% 
vert. À l’échelle des communes, les maires de la 
région contribuent fortement, via le label « Villes 
& Villages Fleuris - Qualité de Vie », à valoriser la 
nature et la biodiversité de nos territoires. Ils sont 
un maillon essentiel dans notre stratégie pour 
faire de Provence-Alpes-Côte d'Azur la région 
du bonheur et du bien-vivre », a déclaré Renaud 
Muselier, président de la Région.

TRAVAIL REMARQUABLE
«  Les maires et leurs équipes réalisent au 
quotidien dans leurs communes un travail 
remarquable qui va dans le sens de la politique 
que nous mettons en œuvre au plan régional 
pour la valorisation de nos atouts touristiques 

et de nos territoires. Nos communes doivent, 
plus encore aujourd’hui, avoir la préoccupation 
d’une bonne gestion territoriale et proposer une 
image favorable à l’attractivité économique, 
résidentielle et touristique. Continuons ensemble 
à valoriser la nature et la biodiversité, à préserver 
l’environnement et à promouvoir un tourisme 
attractif durable et responsable en Provence-
Alpes-Côte d’Azur », a conclu François de 
Canson, vice-président de la Région et président 
du Comité Régional de Tourisme. •

À NOTER... 
Un nouvel Indicateur de Qualité de Vie
Avec le Label « Villes et Villages Fleuris 
– Qualité de vie », le CRT travaille à la 
conception d’un indicateur « Qualité de Vie » 

qui permettra à chaque commune d’évaluer 
les actions mises en place et de se fixer des 
objectifs pour améliorer la qualité de vie des 
habitants et l’attractivité de son territoire. 
Le questionnaire intègre des critères de 
mesure de qualité de l’air, de l’eau, du niveau 
sonore des communes. Par ailleurs, une 
enquête auprès des habitants de la région, 
sur la base d’un panel représentatif de 2 000 
personnes, sera conduite afin d’identifier les 
composantes représentatives de la qualité de 
leur cadre de vie. Les résultats de l’enquête 
et ce nouvel Indicateur de Qualité de Vie 
seront présentés à l’automne.

Depuis le 1er avril, la compagnie Luxair propose 2 vols par semaine. 

C ette ligne démontre le rôle essentiel de l’aéroport de 
Toulon Hyères, géré par VINCI Airports, pour connecter le 
Var à un vaste réseau de destinations en Europe.

L’aéroport a donc annoncé la reprise de la ligne reliant Toulon 
Hyères au Luxembourg du 1er avril au 28 octobre, à raison de deux 
rotations hebdomadaires, les mardis et samedis. 
Cette ligne représente un atout essentiel pour le Var car elle dessert 

une destination ouverte sur le monde et au cœur de l’Europe, le 
Luxembourg, qui est une des trois capitales officielles de l’Union 
européenne, et où siège la Cour de justice européenne. 
Forte de sa diversité culturelle et de son patrimoine historique riche, 
le Luxembourg est une ville touristique qui accueille des milliers de 
visiteurs chaque année. Ce pays, aux mille et une facettes, a de 
quoi séduire les amateurs d’histoire, d’activités de plein air et les 

noctambules. Et, pour les passionnés de monuments historiques, 
les visiteurs peuvent découvrir la résidence officielle de la famille 
grand-ducale, qui demeure au Palais Grand-Ducal au centre de 
la ville.
Avec cette liaison entre Toulon Hyères et le Luxembourg en 
seulement 1h45, les Varois profitent d’un week-end prolongé du 
samedi au mardi dans une destination européenne au charme 
authentique. •

Prix spéciaux régionaux :
1. Antibes (06) – 3 Fleurs : La qualité des 
aménagements paysagers de la commune
2. Carpentras (84) – 2 Fleurs : La 
participation citoyenne à la valorisation du 
cadre de vie
3. Cogolin – 2 Fleurs : L’embellissement de 
la commune par la qualité des trompe-
l’oeil
9. Saint-Cyr-sur-Mer – 3 Fleurs : Pour la 
gestion des arbres urbains et du patrimoine 
agricole.
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À l’aéroport Toulon Hyères

Le CRT signe un partenariat avec Waze 

Hyères, une beauté vue du ciel 

En 2021, le Comité Régional de Tourisme Provence-Alpes-Côte d'Azur (CRT) 
a signé en 2021 un partenariat avec le géant de la navigation Waze. Une 
première mondiale.  

C e partenariat est un outil supplémentaire 
pour réguler les flux et lisser les pics 
de fréquentation touristique. En signant 

cet accord, le CRT a pu utiliser les leviers 
publicitaires de l'application afin de diffuser des 
messages d'informations pertinents aux visiteurs 
souhaitant se rendre dans un site naturel soumis 
à des pics ponctuels de fréquentation. Cela 
permet ainsi d'alléger la pression sur ces sites. 

REDIRIGER LES FLUX
«  Nous étions des précurseurs. Aujourd'hui, 
d'autres régions réfléchissent à l'opportunité de 
mettre en œuvre un tel partenariat. En 2022, une 
dizaine de territoires se sont engagés aux côtés 
du CRT pour mener des campagnes destinées 
à répondre à 4 problématiques majeures : 
désengorger les lieux de stationnement les 
plus prisés, rediriger les flux vers un site 

alternatif, renforcer la communication autour 
de la réservation obligatoire pour se rendre sur 
certains sites, et encourager des solutions de 
mobilité durable sur les derniers kilomètres  », 
rappelle François de Canson, président du CRT, 
à l'initiative de la signature de ce partenariat 
novateur.
Ainsi, plus d'un million d'impressions, c'est à dire 
le nombre de fois où les utilisateurs de l'application 
ont été exposés aux messages de sensibilisation, 
ont été générés par ces différentes campagnes. 
Plus de 3 000 interactions au contact de ces 
publicités (sauvegarde de l'information, clic vers 
l'itinéraire de substitution proposé, etc.) ont été 
enregistrées. 

PARTENARIAT RECONDUIT EN 2023
« Par ailleurs, des campagnes de sensibilisation 
ont été menées lors des week-ends de chassé 
croisés, entre la mi-juillet et fin août, voire 
parfois jusqu'à fin septembre, pour informer 
les automobilistes de la nécessité d'adopter un 
comportement responsable dans les espaces 
naturels protégés.
Elles ont été menées sur les territoires des Parcs 
naturels régionaux des Alpilles, des Baronnies 
provençales, du Luberon, du Mont-Ventoux, des 
Préalpes d'Azur et de la Sainte-Baume », précise 
le président du CRT.
Ce partenariat va se poursuivre en 2023 car 
il y a entre 10 et 15 jours par an de pics de 
fréquentation dans la région. C'est assez peu 
mais suffisant pour donner une mauvaise image 
et menacer l'acceptabilité du tourisme.
« En 2023, le CRT va reconduire ces campagnes 
de communication digitale en appui aux 
gestionnaires des sites naturels connaissant 

des problématiques ponctuelles de forte 
fréquentation. L'objectif est de poursuivre le 
travail avec Waze, qui rassemble 18 millions 
d'utilisateurs uniques en France, et d'activer 
d'autres leviers digitaux, notamment un 
partenariat avec des applications de randonnée, 
pour s'assurer d'une diffusion encore plus 
massive des messages de sensibilisation  » 
révèle François de Canson. •

À NOTER... 
Dans le Var, 3 exemples de campagnes 
menées en 2022 avec Waze : 
Dans le Parc national de Port-Cros, 
une campagne a valorisé le parking 
Arromanches, situé sur la presqu'île de Giens 
à Hyères, pour désenclaver le parking de la 
Tour fondue qui permet d'accéder aux îles 
d'Or en navette maritime.
Dans le Parc naturel régional du Verdon, 
une campagne a permis de spécifier les 
usages des parkings du Point Sublime 
(accès au belvédère) et Samson (accès 
aux randonnées) à Rougon, au cœur des 
Gorges du Verdon, et informer de la mise 
en place d'un système de réservation de 
navette, avec parking relais, au départ de La 
Palud-sur-Verdon, pour accéder au départ 
du sentier Blanc Martel, itinéraire pédestre 
emblématique du Verdon.
Dans le Parc naturel régional de la Sainte-
Baume, il s'agissait de canaliser l'accès 
aux Sources de l'Huveaune, en incitant les 
utilisateurs de Waze à emprunter une aire 
de stationnement appropriée et éviter les 
parkings sauvages.

L'aéroport Toulon Hyères a inauguré une nouvelle exposition de photographies 
mettant en lumière la beauté et la diversité de la ville de Hyères.  

L' exposition « Hyères, une beauté vue du 
ciel » est déployée dans le hall départs 
de l’aéroport et est ouverte au public 

pendant trois mois.
Pour Basma Jarbouai, directrice de l'aéroport 
Toulon Hyères – VINCI Airports : «  Hyères est 
un site exceptionnel qui abrite une biodiversité 
riche et variée, que l’on peut apercevoir à 
travers le hublot d’un avion quand on atterrit 
ou qu’on décolle de l’aéroport. Exposer ces 
paysages idylliques au sein de notre aéroport 
est une excellente façon d’affirmer notre position 
privilégiée au coeur des trésors naturels du 
Var, et pourra donner envie aux voyageurs de 
découvrir Hyères et ses environs ».

PATRIMOINE REMARQUABLE
L'exposition présente une collection de 

photographies du territoire et de sa ville, la Cité 
des Palmiers. Sa diversité géographique, son 
patrimoine culturel et historique remarquable 
font d’elle une ville atypique aux allures de 
vacances. Paysages vivants aux formes et 
couleurs époustouflantes, ces clichés ont été pris 
par Ted Szymczak, photographe aérien varois, qui 
offre à hauteur de son ULM sa vision de Hyères. 
Les passagers et les visiteurs ont l’opportunité 
d’admirer les mille et une merveilles qu’offrent 
Hyères et sa nature sauvage. L’aéroport promet 
une immersion totale au bord de la Méditerranée, 
en passant par les salins des Pesquiers, le port 
de Hyères et les îles d’Or.
L'exposition est gratuite, accessible à tous les 
visiteurs de l'aéroport (zone publique). •
Pour plus d’informations :
www.toulon-hyeres.aeroport.fr
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Présentation de l’étude sur la fréquentation touristique 2022
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CONSULTATION CITOYENNE
SUR L’ATTRACTIVITÉ ET LA POLITIQUE ÉVÉNEMENTIELLE DE CAVALAIRE
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Carqueiranne
Avec Ligne de Chaîne, des techniciens spécialisés

formés à la mobilité douce
Depuis la rentrée 2022, Ligne de Chaîne est le premier organisme 
de formation professionnelle à obtenir une certification 
reconnue par l’État pour former des techniciens spécialisés 
dans la mobilité douce électrique. 

F ondé par Ronald Mura, Ligne de Chaîne 
propose des formations sur-mesure 
pour véhicules à motorisation électrique. 

Aujourd'hui, c'est une véritable expertise que 
l’entreprise apporte dans des domaines variés. 
Du passage en revue des technologies de 
batteries jusqu'à la maîtrise des transmissions 
automatiques pour vélos en passant par la 
gestion d'un parc de véhicules électriques 
en location, l'équipe répond aux besoins des 
professionnels en relation avec l'univers de la 
mobilité électrique, et crée des programmes de 
formation adaptés aux produits de ce secteur.

70 HEURES DE COURS
Clément Fleig, responsable du développement 
de Ligne de Chaîne, précise : « Cette certification 
est essentielle car le principal diplôme reconnu 
est le Certificat de qualification professionnelle 

"Mécanicien Cycles". Or, ce dernier se concentre 
sur la réparation de vélos mécaniques et ne 
comprend pas, ou très peu, de formations 
relatives aux engins électriques. La formation 
vient combler une lacune qui handicapait 
l'évolution du secteur des mobilités douces ». 
La formation proposée s'intitule "Entretenir et 
réparer les composants électriques d'un véhicule 
à assistance électrique". Elle permet aux futurs 
diplômés d'établir un plan d'entretien préventif, 
un diagnostic de panne et une procédure de 
remplacement d'un composant en panne pour 
un vélo ou une trottinette à assistance électrique.
Reconnue par France Compétences, cette 
formation ne nécessite pas une connaissance 
pointue du secteur. Cependant, une dextérité 
et des capacités manuelles élevées ainsi qu'un 
intérêt fort pour la mécanique et en particulier 
celle du cycle, constituent des atouts. Ce 

cursus comprend 70 heures de cours sur 10 
jours regroupant un effectif de 10 personnes. 
À l'issue, un examen détermine l'obtention du 
diplôme. Il s'agit d'une formation intense et 
axée à 80% sur de la pratique et du travail en 
atelier sur un large parc de vélos et trottinettes 
électriques. Le dernier jour de la formation est 
réservé au passage d'un examen qui conditionne 
l'obtention d'une "Certification Professionnelle". 
Ce certificat permet aux diplômés d'avoir une 
plus-value sur le marché du travail.
Selon Clément Fleig : «  Le processus de 
certification dure presque 3 ans. Nous avons 
testé la formation pendant 18 mois afin de 
maximiser les chances d'obtenir la Certification 
lors du premier dépôt du dossier. La crise 
sanitaire et les défis climatiques de demain nous 
montrent le besoin urgent d'agir chacun à notre 
échelle. Compte tenu de l'émergence fulgurante 
des VAE, il nous parait primordial de développer 
et faire reconnaître une formation dédiée à ce 
secteur d'activité ». •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
PÉNURIE DE MAIN D'ŒUVRE
Le coût de la formation (3 570€) peut être 
pris en charge par le Compte Formation 
Professionnelle (CPF), Pôle Emploi ou par les 
aides financières des collectivités. Pour les 
salariés en activité, le coût peut être pris en 
charge par les OPCO. L'enseignement permet 
aux jeunes diplômés de trouver un emploi. En 
effet, avec des ventes de vélos et trottinettes 
électriques qui ont explosées depuis la crise 
sanitaire (en 2021 : 660 000 VAE vendus et 
900 000 trottinettes électriques achetées), 
le secteur de la mobilité électrique connaît 
une pénurie de main d'œuvre. 60% des 
vélocistes font part de leur volonté de 
recruter et 82% attendent des services 
dans le domaine de la formation et du 
recrutement. Face au chômage qui sévit en 
France, cette Certification Professionnelle 
booste l'employabilité de personnes en 
recherche d'emploi dans un secteur d'avenir 
qui recrute.
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France 2030

La Seyne-sur-Mer

Politique de la Ville et vivre-ensemble, deux dossiers sensibles

Mare Nostrum, le salon méditerranéen de la protection marine

Agnès Bonjean, sous-préfète chargée de mission, secrétaire générale 
adjointe de la préfecture du Var, est chargée d’accompagner le déploiement 
de France 2030 et d’accélérer les implantations industrielles et logistiques 
dans le département.  

L e 23 mars, le Gouvernement a annoncé 
l’installation d’un réseau départemental 
de sous-préfets référents chargés 

d’accompagner le déploiement du plan 
France 2030 et d’accélérer les implantations 
industrielles et logistiques dans tous les 
territoires. Pour le Var, Agnès Bonjean a été 
désignée comme sous-préfète référente « France 
2030 et à l’accélération de projets industriels ».

ACCÉLÉRER LES PROCESSUS 
ADMINISTRATIFS
La sous-préfète explique sa mission : « Il s’agit 
d’accompagner le déploiement de France 2030 
dans une approche territoriale. Pour cela, nous 
relayons les informations sur le plan France 
2030, mobilisons les acteurs départementaux 
pour la détection des projets, facilitons l’accès 
des entreprises, notamment celles présentes 
dans les Territoires d’industrie, aux dispositifs 
de France 2030 et participons aux instances 
régionales de pilotage de ce plan. Notre 
mission consiste également à accélérer les 
implantations industrielles et logistiques. Pour 
cela, je vais animer une revue départementale 
des projets stratégiques afin de mobiliser 
l’action étatique sur le territoire pour accélérer 
les procédures administratives d’autorisation et 
anticiper d’éventuelles problématiques liées à 
l’implantation d’activités industrielles, comme 
la recherche de foncier et le recrutement de 
nouveaux salariés ». 

Sur la question de l'amélioration des délais 
administratifs, c'est à rude combat que va 
s'atteler la sous-préfète. 
« C'est un sujet qui évoqué depuis des décennies 
mais qui ne trouve pas de réelle concrétisation. 
L’État en parle depuis des années mais il faut 
constater que les délais ne sont pas raccourcis. 
Loin de là ! C'est même souvent le contraire. Vu 
la complexité du droit, ils ont plutôt tendance 
à s'allonger, l'administration ne sachant faire 
qu'une chose  : produire des normes et de la 
réglementation, souvent inspirée par l'Europe », 
constate, avec amertume, un chef d'entreprise.

RELANCE DE LA POLITIQUE DE LA VILLE
Par ailleurs, Agnès Bonjean veut relancer la 
Politique de la Ville qui, globalement, reste 
un échec compte-tenu des milliards d'€ 
déversés dans les quartiers depuis 1989. Des 
quartiers qui restent englués dans la misère, le 
communautarisme, la délinquance et les trafics 
de drogue, tous les sujets étant plus ou moins 
liés.
« Sur la Politique de la Ville, je vais regarder 
l'évolution des Contrats de Ville actuels et ceux 
que l'on pourrait mettre en place. Les Contrats 
prennent fin en décembre 2023. Nous allons 
déterminer une nouvelle géographie à partir 
de 2024. Pour cela, je vais travailler avec les 
délégués du préfet, les élus des territoires 
concernés pour définir les priorités. Actuellement, 
nous comptons 5 Contrats de Ville dans le Var, 

ce qui représente 9 communes, dont Toulon et 
Fréjus, et 21 quartiers. Pour la définition des 
nouveaux contrats, il faudra analyser la situation 
des quartiers. Je souhaite mettre en place une 
concertation avec les habitants ».
À ce sujet, la sous-préfète évoque le bien-vivre 
ensemble. Une notion qui se révèle être un échec 
patent. En 40 ans, le communautarisme n'a 
cessé de s'étendre dans les quartiers, le concept 
étant ignoré par les populations exogènes. 
Enfin, les sous-préfets référents vont 
accompagner les projets prioritaires pour leur 

département, qu’ils aient été soutenus ou non 
dans le cadre de France 2030.
S’inscrivant en complémentarité des 
organisations déjà en place, notamment autour 
des préfets de région, ce réseau de sous-
préfets référents doit permettre aux territoires 
et aux entreprises, notamment les PME et 
les ETI, issues des Territoires d’industrie, de 
s’approprier la dynamique de réindustrialisation 
et d’innovation voulue par le Gouvernement, et à 
chaque entreprise et à chaque élu de trouver un 
relais sur le terrain. •

Photo Alain BLANCHOT.

Ce salon a lieu au parc de la Navale, à La Seyne-sur-Mer, les 28 et 
29 avril. 

À l'initiative du Rotary-club de 
Toulon-Levant-Liberté qui a 
répondu à un appel à manifestation 

d’intérêt en lien avec le développement 
durable de la mairie de La Seyne-sur-Mer, 
d’organiser le 1er Salon méditerranéen de 
la protection marine « Mare Nostrum », sur 
notre territoire. 

OBJECTIFS ET CONFÉRENCES 
Président du Rotary-club de Toulon-
Levant-Liberté, Jean-Yves Clément 
explique la démarche : « Il s'agit d'informer 
sur les grands enjeux de la protection 
marine face à la dégradation des milieux 
marins et de sensibiliser le public sur la 
nécessaire préservation et restauration de 

la biodiversité. Nous voulons également 
et permettre aux acteurs associatifs qui 
œuvrent dans ce domaine de présenter 
leurs actions. Enfin, nous souhaitons 
mobiliser la population et surtout les plus 
jeunes sur l’impératif d’agir ensemble ».
Il ajoute  : «  Une quinzaine de barnums 
sont installés au parc de La Navale à La 
Seyne-sur-Mer et sont mis à disposition 
des associations agissant dans le domaine 
de la protection marine et ayant répondu à 
notre appel pour présenter leurs actions au 
public.
Par ailleurs, un chapiteau, lieu de 
conférences et de points d’information, sera 
un lieu convivial favorisant les échanges et 
les partenariats. Enfin, deux conférences 

spécifiques seront données dans les 
locaux de la mairie de La Seyne-sur-Mer, le 
vendredi 28 avril à 18h30, dont la protection 
des cachalots, par l’association Longitude 
181 ».

PARTENARIATS
Le salon a reçu le soutien de la Ville de 
La Seyne-sur-Mer, de TPM, de la CCI du 
Var, de la Région Sud, et de partenaires 
engagés sur ces objectifs tels que VEOLIA, 
IFREMER, ENVISAN et FIOUL 83. L’entrée du 
salon est gratuite et les organisateurs sont 
tous bénévoles. Un animateur, Christian 
Vidal, facilite pendant ces deux journées la 
rencontre du public et des associations. •

MARE NOSTRUM
28 et 29 avril 
La Seyne-sur-Mer
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Joie et bonne humeur des familles
sur le Charles de Gaulle 

Samedi 1er avril, c’était la journée des familles à bord du porte-avions Charles 
de Gaulle.

2 500 invités, heureux et impatients, 
avaient le privilège de monter à bord de 
ce prestigieux bâtiment, afin de visiter les 

lieux de travail de leur enfant, ou leur conjoint, 
et de découvrir le fonctionnement de ce navire.
L’organisation, impressionnante, a accueilli 
les familles par une petite attention. Malgré le 
monde, tout s'est déroulé dans le calme et la 
bonne humeur. On sentait la joie des familles 
d’être reçues sur le bâtiment. 
Le vent n’a pas empêché le navire de prendre 
le large pour la plus grande joie des petits, et 
des grands, émerveillés par le catapultage des 
rafales dans le ciel.
Le repas servi dans le hangar fût une pause 
bien appréciée, pour se remettre de toutes 
ces émotions, avant de poursuivre la visite des 
lieux et clore cette journée par un petit tour à la 
boutique pour y acheter quelques souvenirs du 
porte-avions.•

Photos PRESSE AGENCE.
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Toulon
Une journée dédiée aux consignes de sécurité

Le 27 mars, le service départemental à la Jeunesse, à 
l'Engagement et aux Sports du Var organisait une journée 
consacrée à la sécurité et à la prévention des accidents 
de plongée pour les clubs et les moniteurs de plongée du 
département. 

U ne action qui était menée avec le 
Service de Coordination Médicale 
Maritime Méditerranée SCMM Med 

(SAMU 83), le Centre Régional Opérationnel de 
Surveillance et de Sauvetage de Méditerranée 
(CROSSMED), le Service de Médecine Hyperbare 
et d'Expertise de l'Hôpital Sainte-Anne ainsi que 
le comité départemental d'étude des sports 
sous-marins.

400 000 PLONGÉES PAR SAISON
Le Var est réputé pour ses sites de plongée. Il 
compte 120 établissements de plongée tandis 
que l'on estime à plus de 400 000 le nombre de 
plongées par saison. Cette activité, accessible 
au plus grand nombre, est aussi la cause de 
nombreux accidents. En 2022, on dénombrait 
ainsi 83 accidents dont 3 mortels pour le seul 
département du Var (76 accidents dont 7 mortels 
en 2021).

« C'est pourquoi tout plongeur doit savoir réagir 
face à une personne qui signale ou présente un 
trouble physique pendant ou après une plongée 
sous-marine. Ainsi, pour le témoin ou victime 
d'un problème à quai ou en mer, il n'y a qu'un 
seul point de contact. Il s'agit du 196 ou du canal 
16 de la VHF, qui permet de gagner du temps en 
mer et à terre », a rappelé Peggy Froger, cheffe 
adjointe du Service Départemental à la jeunesse, 
à l'engagement et aux sports du Var.
«  Lors de l'appel au CROSS MED (message 
PANNE-PANNE pour un problème mécanique 
ou message MAYDAY-MAYDAY pour un secours 
à victime), des consignes sont données, des 
questions posées et une mise en relation avec 
le médecin régulateur du SAMU de coordination 
médicale maritime (SCMM) est effectuée  », a 
expliqué Claire Lozachmeur, chef du service 
opérations et sauvetage - CROSS Méditerranée.
«  En fonction du niveau de gravité évalué par 

le médecin du SCMM 83 et en accord avec le 
médecin hyperbare, le patient sera évacué 
avec ou sans assistance médicale vers une 
structure hospitalière adaptée comportant un 
caisson hyperbare et une équipe médicale 
spécialisée », a précisé Muriel Vergne, médecin 
urgentiste, responsable du SCMM Med (SAMU de 
Coordination Médicale Maritime Méditerranée). •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
LES AUTRES ACTEURS DE LA JOURNÉE :
James COUVREUR, médecin urgentiste, 

adjoint SCMM Med, Responsable du centre 
d'enseignement des soins d'urgence du Var,
Jean MORIN, médecin hyperbare et 
expertise plongée, Caisson Hyperbare 
Sainte-Anne,
Pierre TRAPE, président du Comité 
Départemental FFESSM du Var,
Jean-Luc CARONE, coordonnateur pôle 
protection des publics jeunesse et sports,
Direction Interrégionale de la Mer 
Méditerranée,
L'équipage de la 35F, hélicoptère de service 
public.
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Enquête mobilité sur le bassin de la Métropole

Une délégation de jeunes étudiants de Mannheim à Toulon

Des enseignements précieux pour anticiper la mobilité de demain

La délégation de Mannheim a été reçue, le 31 mars, par Magali Turbatte, 
adjointe au maire en charge des Relations internationales, au Salon 
Clemenceau, à la mairie d’Honneur.  

T oulon renforce ses relations avec ses 
villes jumelles, et plus principalement 
avec la ville allemande de Mannheim. 

La commune du land du Bade – Wurtemberg 
a reçu au printemps 2022 une délégation de 
jeunes Toulonnais. Et le 31 mars, c’était au tour 

de la capitale du Var d’accueillir une dizaine 
de jeunes étudiants, encadrée par Pia Schane 
et Merlin Kaul, représentant le bourgmestre de 
cette commune du sud-ouest de l’Allemagne 
ainsi que Virginie Jouhaud-Neutard de l’Institut 
français, établissement public placé sous la 
double tutelle du ministère de l’Europe et des 
Affaires étrangères et du ministère de la Culture.

DÉVELOPPEMENT DURABLE
Entre découverte de la ville, de son histoire 
maritime et du territoire métropolitain, les 
jeunes allemands ont planché sur la thématique 
du développement durable des villes et sur 
l’organisation d’une réflexion prospective à 

l’horizon 2050. Cette action est portée, à la 
fois, par la Ville de Toulon et le Conseil de la vie 
étudiante et de la jeunesse (CVEJ TPM), une 
émanation du Conseil de développement de la 
métropole Toulon Provence Méditerranée. Un 
groupe d’échange franco-allemand a été créé 
entre le CVEJ TPM et le Conseil de la Jeunesse 
de Mannheim. Son objectif est de créer les 
prémices d’une collaboration plus étroite avec 
Mannheim et de proposer des projets concrets 
en matière de développement durable. Ce 
déplacement était financé par le fonds citoyen 
franco-allemand. •

Photos Alain BLANCHOT.

De septembre 2021 à janvier 2022, une enquête mobilité a été réalisée sur 
les 44 communes composant le bassin des déplacements de la Métropole 
Toulonnaise.  

P ilotée par la Métropole TPM, selon une 
méthodologie certifiée par le CEREMA 
(Centre d’Études et d'Expertise sur 

les Risques, l'Environnement, la Mobilité et 
l'Aménagement), établissement public sous la 
tutelle de l’État, cette étude réalisée auprès de 
15 500 personnes avait pour objectif de mieux 
connaître les pratiques de déplacements en 
semaine et le week-end pour mieux organiser 
la mobilité de demain. Elle met en évidence des 
enseignements significatifs, confirmant la baisse 
de l'usage de la voiture entre 1998 et 2022.

HABITUDE DE DEPLACEMENTS
Le but de cette enquête était de connaître et 
mesurer les pratiques quotidiennes : nombre 
de déplacements, trajets, motifs (études, travail, 
achats, loisirs…), modes utilisés (vélo, marche, 
train, car, bus, voiture, 2 roues motorisés, 
covoiturage…). Ces données sont essentielles 

pour évaluer les nouvelles pratiques à soutenir 
ou les améliorations à apporter. Elles ont pour 
objectif de mieux organiser la mobilité de demain 
sur la Métropole. 
L'enquête a été menée en partenariat avec de 
nombreux acteurs institutionnels et techniques 
(État, Région Sud, Département, Agence 
d'urbanisme de l'aire toulonnaise, CEREMA, 
SCoT Provence Méditerranée). 
Elle s'est appuyée sur une collaboration avec 
les Communautés d'Agglomération (Sud Sainte 
Baume et Provence Verte) et les Communautés 
de Communes (Vallée du Gapeau, Méditerranée 
Porte des Maures et Cœur du Var). 
Ainsi, elle a porté sur un territoire beaucoup 
plus large que les périmètres administratifs 
intercommunaux, pour tenir compte de la 
réalité des usages sur la totalité du bassin des 
déplacements de la Métropole.
Cette étude constitue une base de données 

actualisée, réaliste et objective sur les pratiques 
d'un bassin de vie de 44 communes et près 
de 600 000 habitants de Saint-Cyr à l'Ouest, à 
Hyères au Sud, à La Roquebrussanne au Nord et 

au Lavandou à l'Est. 15 469 personnes de 5 ans 
et plus ont été interrogées de septembre 2021 
à janvier 2022, en face à face et par téléphone, 
représentant 37 440 déplacements. •
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Générosité et écologie pour la deuxième édition
de Graine d'Hiver 

Dans le cadre des cités éducatives de Toulon, fin février au 
collège Genevoix, FACE Var a lancé la deuxième édition de 
l’opération Graine d’Hiver avec les élèves de la 3ème SEGPA 
du collège La Marquisanne et les élèves de la MLDS du collège 
Genevoix.

C e rendez-vous de la solidarité a permis 
aux collégiens de remettre 81 paquets, 
confectionnés durant le mois de février, 

à l’aide des dons récoltés au sein du collège et 
dans les entreprises partenaires de FACE Var, aux 
associations et de valoriser les efforts fournis par 
cette jeunesse pour aider les publics les plus en 
difficultés. 

SOLIDARITÉ ET ÉCOLOGIE
Parallèlement, les élèves du collège Genevoix ont 
créé leur entreprise virtuelle afin de développer 
des projets autour des thèmes de la solidarité 
et de l’écologie, notamment un jardin cultivé 
par les élèves pour approvisionner la cantine 
en légumes frais et réaliser la vente de paniers 
légumes dans le but de financer ce dernier. 
À La Marquisanne, les élèves de 3ème SEGPA ont 

créé un jardin pédagogique pour développer la 
végétalisation du collège, offrant un espace zen 
à l'établissement. Et, ils ont également créé une 
boutique solidaire appelée « Green Marqui’z », 
permettant de récolter des dons (vêtements, 
jouets, livres, etc.) d’élèves, de parents et de 
professeurs, afin de les remettre à disposition 
dans le collège sous forme de troc. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
EN PRÉSENCE DE :
• Nathalie ALEXANDRE, présidente de FACE 
Var et directrice territoriale ENEDIS,
• Cécile ROBLEZ, directrice de FACE Var,
• Alycia POINDESSORT, référente du projet 
Graine d’Entreprise pour FACE Var,

• Éric ANICITO, principal du collège 
Genevoix, 
• Bruno MEUNIER, professeur HAS du 
collège La Marquisanne, 
• Stéphanie LEBRETON, professeur MLDS 
du collège Genevoix, 
• Martine SOULIER, directrice adjointe à 
l’Ordre de Malte de Toulon,
• Patrice LABORIE, directeur des Restos du 
Cœur de Toulon,
• Isabelle RANUCCI, secrétaire générale du 
Secours Populaire de Toulon, 
• Laure NIEF, DRH chez Merci+, 
• Céline TORTORA, responsable RSE de 
VEOLIA.
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La Valette-du-Var

Cyclotourisme

Développer des services adaptés aux besoins des familles

La Valette, terre de la petite reine

Les communes de La Valette-du-Var et du Revest et la CAF s'engagent pour 
les familles.

L e 16 mars, Thierry Albertini, maire de La 
Valette-du-Var, Ange Musso, maire du 
Revest-les-Eaux, Michel Unia, président 

de la Caisse d’Allocations Familiales du Var 
(CAF) et Julien Orlandini, directeur, ont signé une 

Convention Territoriale Globale pour une durée 
de 5 ans, en faveur des habitants.
Cette convention formalise les engagements de 
la CAF et des communes du Revest-les-Eaux 
et de La Valette-du-Var pour le développement 

d’actions concertées sur le territoire en faveur 
des habitants. « C’est une démarche stratégique 
et opérationnelle qui permet de mieux identifier 
les besoins spécifiques des habitants, de 
maintenir et de développer des services adaptés 
aux besoins des familles  », a souligné Thierry 
Albertini.

DIAGNOSTIC SOCIAL
Elle a pour objectif d’élaborer le projet de 
territoire pour le maintien et le développement 
des services aux familles afin de mettre en place 
des actions adaptées à partir d’un diagnostic 
social et territorial basé sur des données de 
l’INSEE, de la CAF et des éléments communiqués 
par la Ville. Elle vise aussi à simplifier le 

partenariat technique et financier entre 
la CAF et les communes, notamment 
grâce à la mise en œuvre d’un 
mécanisme de financement rénové (le 
bonus territoire).
Michel Unia a précisé  : «  La CAF 
s’engage à participer au financement 
des actions retenues (investissement 
et fonctionnement) et offre un appui 
technique aux communes et aux 
associations partenaires. Chaque 
année, plus de 24.5 millions d’€ sont 
versés par la CAF à la population de 
La Valette-du-Var dont 23 millions d’€ 
au titre des prestations légales. Pour 
la commune du Revest-les-Eaux, c’est 
plus de 2,8 millions dont 2,6 millions 
au titre des prestations légales ».

LES ENJEUX
Les enjeux de la convention concernent 
la coordination et la coopération autour 
du Projet de Territoire, la diversification 
de l’offre aux publics en s’appuyant 
sur les atouts des collectivités, la 
formalisation et le renforcement du 
partenariat existant, l’optimisation 
de la communication auprès des 
publics, la mutualisation des moyens 
financiers, matériels et humains et 
le renforcement et le développement 
du métier d’animateur à l’échelle du 
territoire de la CTG. •

Photo PRESSE AGENCE.

De courageux cyclos, malgré un fort vent, s'étaient donnés rendez-vous 
devant le magasin Cycles Performance, le 1er avril, pour la première balade 
"Vivons vélo" de l'année, encadrée par les membres de La Valette Cyclo.  

A ccompagné par Bernard Roux, adjoint 
au maire chargé  des itinéraires 
cyclables, sur un VTC, prêté par le 

magasin Cycles Performance, les cyclistes ont 
parcouru un parcours sécurisé en direction de 
Toulon (piste et bandes cyclables). Après une 
pause devant la maison de la mobilité et un 
accueil chaleureux de son directeur Mike Boutin, 
la balade s'est poursuivie jusqu'à la Tour Royale. 
Retour par le même itinéraire avec une visite du 
marché artisanal place Jean Jaurès.  •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
LES PROCHAINS RENDEZ-VOUS :
Samedi 13 mai : Vivons vélo, faites du vélo 
place général de gaulle avec un grand show 
BMX.
Samedi 10 juin : Coudon Sport Nature, sur 
les pentes du Coudon.
Contact : La Valette Cyclo : 06 63 85 02 52 
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La Garde

Environnement

Philippe Granarolo : « La philosophie nous aide
à comprendre le monde d'aujourd'hui »

La Garde, terre nourricière 

« Le Journal retrouvé de Friedrich Nietzsche » est le dix-huitième ouvrage 
de Philippe Granarolo, le philosophe varois. Ce livre a une longue histoire, 
comme le rappelle l'auteur.  

T outefois à la lecture du livre, une 
question demeure sans réponse  : Est-
ce une œuvre de fiction ou un récit 

historique ? « Le lecteur pensera ce qu'il voudra 
de mon livre. Je ne suis pas un historien de la 
philosophie mais je m'intéresse à l'histoire de la 
philosophie car elle aide à comprendre le monde 
d'aujourd'hui. En philosophie, on se sert des 
moralistes anciens pour comprendre ce qui se 
passe maintenant », répond le philosophe.
En octobre 2017, il avait publié aux éditions 
corses Colonna, dont il connaissait le directeur, 
un ouvrage intitulé « Les carnets méditerranéens 
de Friedrich Nietzsche ». 
Ce fût le point de départ de ce 18ème ouvrage 
comme l'explique Philippe Granarolo  : «  Il 
s'agissait d'un journal, rédigé par Nietzsche, 
lors de ses séjours méditerranéens dont 
j'aurais eu la chance d'hériter lors d'un voyage 
à Sorrente. Pressé par le temps, je n'avais 
pas pu en faire une relecture suffisante, de 
nombreuses coquilles subsistaient, et j'avais 
décidé de procéder à une réécriture de la totalité 
du livre. Mais, entre-temps, mon ami Colonna a 
abandonné la direction de sa maison d'édition 
qui n'a pas du tout rempli ses obligations. J'ai 
donc racheté les exemplaires invendus du livre 
et j'ai récupéré tous mes droits auprès de la 
maison d'édition corse ».

AVENTURE LITTÉRAIRE
L'écrivain reprend  : «  En 2020, deux amis de 

l'Université de Toulon, Alessandro Leiduan et 
Giuseppe Lovito, m'ont proposé de traduire 
l'ouvrage en langue italienne. C'est ainsi que 
Nietzsche : Diario italiano a été publié l'année 
suivante par les Éditions Effigi. Il était précisé 

dans mon contrat que je restais propriétaire 
de toute version française à venir. Il s'agissait 
d'une version profondément modifiée des 
Carnets méditerranéens. J'en avais éliminé les 

chroniques niçoises : Nice étant française depuis 
1860, elles n'avaient pas leur place dans un 
journal italien. Par ailleurs, l'ouvrage comportait 
deux chapitres inédits, le premier consacré à 
l'épisode amoureux vécu par Nietzsche avec Lou 

Andréas-Salomé à Rome, à Orta et à Lucerne en 
1882, le second aux derniers mois vécus par le 
philosophe à Turin en 1888, avant qu'il perde 
l'esprit début janvier 1889 ».
Par la suite, une troisième étape a donc 
constitué à réunir les deux premières versions, 
les «  Carnets méditerranéens  » et le «  Diario 
italiano », à en remanier profondément l'écriture, 
et à publier un nouveau livre, dernière étape de 
cette aventure littéraire débutée en 2017. 
«  Mon ami Boris Cyrulnik a rédigé une belle 
préface dans laquelle il se penche en psychiatre 
et en éthologue sur l'homme Nietzsche que 
décrit mon Journal retrouvé. Cette préface 
donne bien évidemment à mon livre un intérêt 
supplémentaire. Ceux qui m'ont fait l'honneur de 
lire «  Les carnets méditerranéens de Friedrich 
Nietzsche  » doivent savoir que Le Journal 
retrouvé de Friedrich Nietzsche est un ouvrage 
inédit, et qu'en acquérant Le Journal retrouvé 
ils n'auront pas dans leur bibliothèque deux 
exemplaires du même livre », avertit l'auteur.
Enfin, Philippe Granarolo va reprendre les Agoras 
d'été, organisés sur le parvis de la salle Gérard 
Philipe à La Garde et qui, à chaque édition, 
rencontrent un énorme succès et il donnera une 
conférence, le 9 mai, à l'Espace des Arts (Le 
Pradet) : Pourquoi le temps s'accélère-t-il ? Une 
question apparue en 1750, quand l'homme a pris 
conscience de l'accélération du temps. •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
« Le Journal retrouvé de Friedrich 
Nietzsche », de Philippe Granarolo. Préface 
de Boris Cyrulnik. Éditions L'Harmattan, 
collection Ouverture philosophique, janvier 
2023.

Première zone agricole protégée du Var, La Garde compte de nombreux 
producteurs locaux. 

E n plein coeur du Plan, Caroline Serra 
cultive avec passion son lopin de 
terre. Un hectare de verdure dédié à la 

permaculture avec une particularité puisqu'elle 
ne cultive que des mini-légumes, des micro-
pousses et des fleurs comestibles  ! Et, Ferry 
Vlaar est un jardinier maraîcher incontournable. 
Dans sa serre, il cultive plus de 80 variétés 
de plantes aromatiques et légumes, dont ses 
fameux champignons Shiitaké, certifié Bio !

VILLE FLEURIE
En outre, si La Garde arbore fièrement le label 
Villes et Villages fleuries, c’est aussi grâce à la 

contribution des habitants qui fleurissent avec 
attention leurs balcons, terrasses et jardins. Pour 
les valoriser, la Ville organise son traditionnel 
concours des espaces fleuris.
Mais, La Garde est aussi une ville nature. La 
Municipalité a ainsi, fait l'acquisition de 4 
hectares de forêt au Thouars et plante plus 
de 60 arbres par an. Elle a installé une ruche 
pédagogique au parc Thyde Monnier et participe 
au programme des Aires terrestres éducatives 
suivies par les écoliers. La Ville a engagé la 
désimperméabilisation des cours d'école. Cette 
politique environnementale a été saluée par de 
nombreux labels nationaux. •

Photo PRESSE AGENCE.
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Espace des Arts

Pour les biodéchets des écoles, un partenariat avec Les Alchimistes

Un concert brésilien exceptionnel

Selon l’ADEME, un repas servi en restauration collective génère 450 grammes 
de déchets dont 200 grammes de biodéchets.   

A ussi, la nécessité de traiter de façon 
vertueuse les biodéchets, générés par 
la restauration scolaire, devient une 

évidence. D'où un partenariat scellé, récemment, 
entre la Ville et Les Alchimistes. Cette entreprise 
de l’économie sociale et solidaire est spécialisée 
dans la collecte de déchets alimentaires,  la 
production et la distribution de compost.

PARTENARIAT ÉTHIQUE
« Pour cette expérimentation, nous leur confions 
la gestion des biodéchets des groupes scolaires 
Marcel Pagnol et Charles Sandro, qui seront 
traités dans la station de compostage, située à 
La Farlède. Le compost, issu de ce processus, 
pourra être vendu aux agriculteurs. Ce 
partenariat éthique s’inscrit dans une économie 
circulaire locale. Ainsi, la première semaine de 
collecte a permis de récolter 84 kilos de déchets 
alimentaires dans les cantines des écoles Pagnol 
et Sandro. L’objectif est de se rapprocher au 
maximum du zéro déchet », assure Cécile 
Christol-Gomez, adjointe au maire en charge de 
l’Education.
Depuis mars, les cantines des écoles sont donc 
équipées de bacs de collecte, qui servent en 
amont du service, lors de la préparation des 
plats, et, aussi, à l’issue du repas de la pause 

méridienne, lors de la collecte des restes des 
enfants (fruits, légumes et viande et poissons). 
Les élèves procèdent au tri de leurs déchets 
alimentaires. Et, le projet s'accompagne d’une 
sensibilisation au recyclage et au gaspillage. 

« Une fois par semaine, les déchets sont collectés 
par Les Alchimistes afin d’être traités dans la 
station de compostage pour être transformés 
en compost et vendus à des agriculteurs locaux. 
Les services municipaux sont au cœur de la lutte 
contre le gaspillage alimentaire. Le dispositif 
de collecte s'inscrit dans une démarche de 
recyclage des déchets mise en place par la 

Municipalité depuis de nombreuses années  », 
ajoute l'élue.

DIMINUER LE GASPILLAGE ALIMENTAIRE 
Tri des emballages, composteurs pour les 
potagers des écoles, utilisation de vaisselle en 
verre ou polycarbonate, réemploi des produits 
non utilisés pour les repas à venir, en accord avec 
les règles sanitaires et d’hygiène en vigueur, de 
nombreuses mesures sont déjà appliquées par le 
personnel des cantines scolaires.
Cécile Christol-Gomez ajoute : « Dans le même 
ordre d’idée, les repas ne sont plus servis dans 
les assiettes mais les quantités sont choisies par 
les enfants en fonction de leurs goûts ou de leur 
faim, afin de les responsabiliser et diminuer le 
gaspillage alimentaire. Toujours dans l’objectif de 
réduire les déchets sur le long terme, un cahier 
de pesée des déchets alimentaires mesure le 
volume des restes dans les assiettes afin de 
mettre en place des actions pour le réduire, en 
adaptant les volumes d’achats en fonction des 
menus et des goûts des enfants ».
En parallèle, des interventions pédagogiques 
sont mises en place par la Ville pour sensibiliser 
les enfants à la thématique du gaspillage 
alimentaire. Ainsi, le 2 mars, les élèves de CM1 et 
CM2 de l’école Charles Sandro ont assisté à une 
conférence interactive proposée par l’association 
Bio-Sphère. •

Photo PRESSE AGENCE.

Après Paris, Nuremberg, Berlin, Stockholm, Vienne, Le Pradet accueille les 
virtuoses Marcel Powell et Armandinho Macêdo pour un concert hommage 
aux 85 ans de Baden Powell (1937-2022). Un concert présenté par 
l’association SARAVA, le vendredi 5 mai à 20h30. 

M arcel Powell (guitare) et Armandinho 
Macêdo (mandoline et guitare 
bahianaise) se réunissent dans un 

concert inédit qui mêle leurs langages musicaux. 
D'un côté, l'école de guitare de Baden Powell, 
reconnue et respectée dans le monde entier. 
De l'autre, le langage des trios électriques du 
carnaval de Salvador de Bahia, inventé par 
le père du mandoliniste Omar Macêdo. La 
performance éblouissante plonge l'auditeur dans 
les improvisations jazzistes et l'univers brésilien 
d’une parfaite cohérence grâce à la griffe du 
guitariste, reconnaissable au premier accord.

HÉRITAGE UNIVERSEL
Ayant son père comme professeur de guitare 
jusqu'à ses 18 ans, Marcel Powell porte dans sa 
musique l'ADN d'un des plus grands guitaristes 
de la musique mondiale, Baden Powell de Aquino 
(1937-2000), lancé au début des années 1960 
en France par le producteur Pierre Barouh (1934-

2016). Installé à Rio de Janeiro, Marcel Powell 
s'inscrit dans le prolongement de l'expression 
musicale de l'âme brésilienne revendiquant ses 
ascendances ibériques, noires et européennes. Il 
manie la six-cordes avec virtuosité. Dans l’album 
“Baden Powell Tribute”, il arrange, en duo avec 
Armandinho Macêdo, les compositions de son 
son père et montre combien l'héritage musical 
du guitariste brésilien reste vivant, actuel et 
universel. Ainsi, Marcel Powell, suit les traces de 
son père et enchante le public. 
Né à Paris en 1982, il a enregistré dix albums en 
tant que compositeur dont deux avec son père : 
"Baden Powell et ses fils" (à l'âge de 12 ans) et 
"Suite Afro-Brasileira" avec son frère, le pianiste 
Philippe Powell basé en Paris. 
De son côté, Armandinho Macêdo, (fils d'Osmar 
Macêdo, créateur du Trio Elétrico (patrimoine 
immatériel du Brésil) à l'origine d'un des deux 
plus grands carnavals du Brésil à Salvador de 
Bahia) a commencé sa carrière à l'âge de 10 ans 

avec un Trio Elétrico Mirim que son père avait 
fabriqué pour lui. Ses influences proviennent du 
choro, du rock et de la musique bahianaise et 
il a inventé la Gitarra Baiana (guitare électrique 
à 5 cordes). Sa virtuosité en fait un musicien 
apprécié et respecté dans le monde entier qui 
fête en 2023 ses 70 ans. •

À NOTER... 
Prévente : 15€ 
Tarif réduit : 12€ (minimas sociaux, 
étudiants...)
Tarif sur place : 18€
06 76 29 38 95
www.saravabrasil.com
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Pôle emploi à la rencontre des chômeurs
En mars, la Place de l'emploi et de la formation a repris sa 
tournée avec près de quarante étapes programmées en 2023 
dans la région. Ainsi, la Place de l'emploi était le 28 mars sur la 
place de la République.

V éritable lieu de ressources et 
d'échanges, ce village itinérant va à la 
rencontre des publics au plus près de 

leur lieu de vie. Le but est de permettre à tous, 
inscrits ou non à Pôle emploi, d'avoir accès 
à des formations, de découvrir des métiers 
porteurs, de bénéficier de conseils pour sa 
recherche d'emploi, ou encore de rencontrer des 
entreprises qui recrutent en proximité. 

DES SOLUTIONS LOCALES
Chaque Place de l'emploi et de la formation 
répond aux besoins particuliers d'une ville, 
d'un village ou d'un quartier. Il s’agit d’aller vers 
des personnes qui ne poussent pas toujours 
les portes des agences Pôle emploi pour leur 
proposer des solutions avec les acteurs locaux. 
« La Place de l'emploi à Carqueiranne était axée 
sur la découverte des métiers sur le thème de 
la semaine du maritime et du fluvial et a permis 
de découvrir de nouvelles opportunités. Les 
candidats pouvaient rencontrer et dialoguer 
avec les recruteurs, et particulièrement nos 
partenaires de l'insertion économique », rappelle 

Christophe Moretto, directeur de l'agence Pôle 
emploi d'Hyères. Il ajoute : « Concrètement, les 
visiteurs étaient accueillis sur quatre espaces 
dédiés. Tout d'abord, un espace pour découvrir les 
métiers qui recrutent, les formations accessibles 
et faire le point sur leurs compétences. Il était 
animé avec la participation de la CAPEB, l'AECD, 
et d'autres organismes de formation. Puis, un 
espace conseil et coaching pour découvrir des 
secteurs d'activités et repérer ses capacités 
professionnelles, s’entraîner à passer des 
entretiens ou optimiser son CV et sa lettre de 
motivation. Les visiteurs ont pu s'informer sur 
les dispositifs d'accompagnement personnalisés 
proposés par Pôle emploi et ses partenaires, 
notamment pour la mobilité et l'insertion ». 
Ensuite, les demandeurs d'emploi ont pu faire 
le point sur les opportunités offertes par le 
numérique pour faciliter leur recherche d'emploi, 
mettre à jour leurs compétences, trouver un 
accompagnement ou s'orienter. Et rencontrer 
des entreprises à la recherche de collaborateurs 
tels que le CIRFA Marine, l'association Sendra, 
En chemin ou Sauvegarde des forêts varoises.  •

Photos Alain BANCHOT.



Hyères
Des métiers d'art qui subliment notre quotidien
La 17ème édition des Journées Européennes des Métiers d'Art (JEMA) s'est 
clôturée le 2 avril. Plus de 7 000 événements, en France et en Europe, ont 
permis au public d'aller à la rencontre des professionnels des métiers d'art et du 
patrimoine vivant. Reportage à Hyères.

Portes ouvertes d'ateliers ou rendez-
vous d'exception dans des lieux 
patrimoniaux prestigieux ont rythmé 

ces festivités, coordonnées par l'Institut 
National des Métiers d'Art (INMA).
Une 17ème édition marquée par une riche 
programmation autour d'un thème porteur, 
«  Sublimer le quotidien  », qui a permis de 
révéler le rôle primordial des professionnels des 
métiers d'art dans nos vies de tous les jours.

Bref, des moments de rencontres précieux 
entre le public et les professionnels des métiers 
d'art, entre découverte des métiers, ateliers 
pédagogiques autour de la matière et du 
raffinement de l'artisanat, sensibilisation à ce 
patrimoine du quotidien. Avec la volonté de faire 
rayonner les savoir-faire français, et de susciter 
des vocations. 
Rendez-vous du 2 au 7 avril 2024 pour la 
18ème édition.•

Photos Alain BLANCHOT.
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Azur Toiture vous couvre au Levant !
L'entreprise Azur Toiture est spécialisée dans la rénovation de toitures et de 
façades. Elle est intervenue, récemment, sur l'île du Levant.  

D epuis quelques années, à l’initiative 
des propriétaires privés ou publics, 
les demeures, villas et bâtiments 

s’embellissent grâce à la rénovation ou le 
nettoyage des façades ou de murs extérieurs. 
Depuis deux décennies, la Côte d’Azur retrouve 
son cachet provençal d’antan. Ces rénovations 
ont touché en priorité les immeubles des 

collectivités publiques.
« Dernièrement, nous avons réalisé un chantier 
sur l'île du Levant, sur la route qui monte dans le 
village. Du 3 au 7 avril, nous avons changé une 
partie de la charpente d'un bâtiment, 100 m2 de 
toiture et effectué l'isolation », explique Florent 
Miralles, le dirigeant de la société.

DES CLIENTS SATISFAITS
« Les propriétaires privés leur ont emboîté le pas, 
faisant rénover ou nettoyer les façades de leurs 
immeubles, villas ou les murs d’enceinte. Dans 
des couleurs respectueuses du style provençal, 
ces rénovations redonnent un attrait touristique 
à nos communes », ajoute, avec satisfaction, le 
patron d’Azur Toiture.
Il reprend : « Pour répondre aux demandes de 
nos clients, nous avons ajouté un département 
à notre activité qui inclut la rénovation des 

murs d’enceinte des maisons ou propriété ou 
le nettoyage. Les propriétaires, qui font appel à 
nos services pour la rénovation de leur toiture, 
ont compris l’intérêt qu’il y avait à rénover leur 
maison. Connaissant la qualité de notre travail 
et notre réputation, ils nous appellent pour ces 
chantiers, de tout le Var et notamment de Hyères, 
La Crau, Solliès-Pont, La Londe-les-Maures, Le 
Lavandou, Cavalaire, et Saint-Tropez ».

DES CHANTIERS D’EXCEPTION
Depuis 2006, la société a multiplié les chantiers 
d’exception, notamment dans le golfe de Saint-
Tropez, où elle compte de nombreux clients, 
particuliers ou collectivités.
Enfin, Florent Miralles précise : « Ces chantiers 
démontrent le sérieux de notre entreprise. Les 
clients nous font confiance car nous garantissons 
la qualité de nos prestations. Spécialisée 
dans la réfection de toitures, l’étanchéité de 
toit-terrasses et la réfection de façades, nous 
sommes l’une des entreprises, l’une les plus 
demandées par la clientèle ». •

Photo PRESSE AGENCE.

AZUR TOITURE
À Carqueiranne : 1 795, route des 3 Pins
À Cavalaire : 381, avenue Maréchal Lyautey
À Cogolin : 19, rue Gambetta
06 28 46 79 71



Avril 2023 - #185

22MétropoleMétropole
Hyères

Métiers de l’aéroportuaire

Rencontre intergénérationnelle au Lycée Golf Hôtel

L'aéroport Toulon Hyères accueille le réseau Étincelles

Depuis 2022, le lycée Golf Hôtel et les Petits Frères des Pauvres de Hyères 
organisent une série de rencontres intergénérationnelles entre les élèves du 
lycée hôtelier et les personnes âgées accompagnées par l’association.   

L es deux dernières rencontres entre les 
élèves des classes cuisine et service 
et les personnes âgées et bénévoles 

de l’association se sont tenues le 30 mars au 
Lycée Golf Hôtel à Hyères pour un déjeuner sur 
le thème du Western préparé par les élèves et le 
13 avril pour une sortie intergénérationnelle à la 
Grotte Cosquer à Marseille, suivie d’un déjeuner 
au sein du siège régional de l’association. Ces 
deux dernières rencontres étaient l’occasion 
de revenir sur les moments partagés entre les 
lycéens et les personnes âgées durant un an 
et demi. À noter que ce projet compte dans la 

note du Baccalauréat de plusieurs élèves. Depuis 
2017, les Petits Frères des Pauvres de Hyères 
accueillent 25 bénévoles et 2 volontaires en 
service civique et accompagnent 21 personnes 
âgées isolées. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Depuis 1946, les Petits Frères des Pauvres 
luttent contre l’isolement et la solitude des 
personnes âgées, prioritairement les plus 
démunies. Par ses actions, ils recréent des 
liens leur permettant de reprendre goût à la 
vie et faire partie du monde qui les entoure. 

Du 3 au 7 avril, l’aéroport a accueilli et sensibilisé de jeunes adultes, sortis 
du système scolaire, aux métiers de l’aéroportuaire. 

A vec une semaine de formation pour 
aider des jeunes adultes à appréhender 
les codes du monde du travail, 

l’aéroport de Toulon Hyères, géré par VINCI 
Airports, s'est mobilisé pour accompagner 
l’insertion sociale et professionnelle des jeunes. 
Cette initiative s’inscrivait dans la volonté du 
Groupe de soutenir des initiatives d’insertion 
sociale et professionnelle et d’encourager 
l’égalité des chances, notamment à travers la 
Fondation VINCI pour la Cité.
Basma Jarbouai, Directrice de l’aéroport 
Toulon Hyères – VINCI Airports, n'a pas caché 
sa satisfaction d'associer l’aéroport au réseau 
Étincelles. Cette initiative contribuera à renforcer 
leur envie d’entreprendre et leur permettra 
de découvrir les métiers passionnants de 
l’aéroportuaire. Cette semaine de formation 

visait à faciliter l’insertion professionnelle 
des jeunes adultes sortis du système scolaire 
ou professionnel. Cette initiative a fourni aux 
participants une expérience pratique dans le 
monde de l’entreprise, ainsi que les clés et les 
aptitudes à acquérir pour réussir leur intégration 
professionnelle ».
Ainsi, les participants ont découvert les coulisses 
de l’aéroport et observé différents métiers 
aéroportuaires, tels que l’accueil, l’exploitation 
aéroportuaire et les services administratifs. Les 
participants ont appris les bases de la sécurité 
aérienne et de la gestion du trafic aérien. Ils 
ont bénéficié d’une formation théorique et 
pratique sur les compétences nécessaires pour 
travailler dans le secteur de l’aviation, comme la 
communication, la gestion du stress, l’assiduité 
et la gestion des imprévus.

«  Cette initiative offrait une opportunité unique 
aux jeunes adultes d’appréhender les codes 
du monde professionnel, de se former et de se 
préparer à travailler dans un environnement 
dynamique et en constante évolution. Grâce à 

cette formation, ils ont obtenu des compétences 
professionnelles essentielles et amélioré leurs 
chances de trouver un emploi, notamment dans 
le secteur aéroportuaire  », conclut la directrice 
de l'aéroport.•
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EN CENTRE-VILLE

INSCRIVEZ-VOUS EN 
AVANT-PREMIÈRE

AU CALME TERRASSE OU LOGGIA

04 91 35 74 74

GRAND LANCEMENT
À SOLLIÈS-PONT

Solliès-Pont
Le contournement de Belgentier redevient d'actualité

Mi-mars devant les élus, Jean-Louis Masson a détaillé les projets 
d’investissements du Département sur le périmètre de la Communauté de 
Communes de la Vallée du Gapeau (CCVG).  

U n déplacement qui s'inscrivait dans la 
lignée des rencontres de terrain auprès 
des maires et élus communautaires du 

Var. Une occasion pour le président du Conseil 
départemental de réaffirmer ses engagements 
en matière d’équité et de solidarité territoriales et 
son soutien, par le biais de l’aide aux communes, 
et communautés de communes.

À BELGENTIER
RD 554. Contournement de Belgentier.
Bruno Aycard, maire de Belgentier, veut relancer 
le projet de contournement. En effet, la quasi-
totalité des terrains nécessaires a été acquise. 
Même si un certain nombre de parcelles, sous 
emplacement réservé, a déjà été acheté par le 
Département, il en reste une bonne dizaine à 
négocier.
Des études seraient à mener avant d'avoir les 
autorisations réglementaires de réaliser les 
travaux (DUP, loi sur l'eau, étude d'impact et le 
cas échéant dérogation "espèces protégées"). 
Comme souvent dans ce type d'opération, les 
risques de recours des futurs riverains sont non 
négligeables.

À SOLLIES VILLE
RD 258. Entre le carrefour des Montres et le pont 
des Daix.
Depuis plusieurs années, la Ville demande le 

recalibrage de cette route départementale entre 
le carrefour des Montres et le pont des Daix. Face 
à de nouvelles habitudes, la RD 258 supporte un 
trafic de plus en plus important en provenance de 
Solliès-Pont, les conducteurs voulant rejoindre 
Toulon et la métropole.
Le quartier des Montres est urbanisé et de 
nombreux piétons (scolaires notamment) 
empruntent cet axe pour rejoindre le centre-ville 
ou les arrêts de bus. Le Département l'a inscrit 
dans sa feuille de routes pour des études qui 
n'ont pas démarré.

À SOLLIES TOUCAS
RD 554. Giratoire Casabianca et aménagements 
de sécurité.
La Ville et le Département ont déjà effectué 
des améliorations (limitations de vitesse, 
confortement de la signalisation verticale, 
réalisation d'aménagements avec le carrefour 
Thyde Monnier, trottoirs à la Bastide Enchantée 
pose de feux tricolores intelligents, …). Enfin, 
concernant l'aménagement d'un giratoire au 
carrefour entre la RD 554 et l'avenue du sous-
marin Casabianca, des études sont en cours. 
Le DCE est prévu en juin 2023 et les travaux 
envisageables début 2024. Cette opération a été 
validée par le Département.  •

Photo Alain BLANCHOT.



Avril 2023 - #185

24Méditerranée Porte des MauresMéditerranée Porte des Maures

La Londe-les-Maures
« Les Londaises », un autre regard sur l'immobilier

Travaillant depuis plus de 10 ans dans l'immobilier sur le 
secteur de La Londe-les-Maures, Agnès Rousseau accueille, 
désormais, sa clientèle au 4 rue Maréchal Foch, où elle a ouvert 
« Les Londaises », une agence immobilière au concept original.

L ondaise de cœur, Madame Rousseau 
se définit comme une maman à vélo, 
amoureuse de la nature et de sa 

commune !
« Également diplômée en design d'intérieur, mes 
deux passions, le design et l’immobilier, prennent 
vie dans des créations que l'on trouve, en 
exclusivité, dans ma boutique. Il s'agit d’objets 
pour la décoration d'intérieur, fabriqués en 

France, au Portugal et en Allemagne, et destinés 
aux grands comme aux petits », explique Agnès 
Rousseau.

AMÉNAGEMENT INTÉRIEUR
La jeune femme ajoute  : «  Ma vision de 
l'immobilier, c'est de prendre le temps 
d'échanger avec mes visiteurs, Londaises, 
Londais ou touristes, de les comprendre et de 

les aider dans un esprit de bien-être. C'est une 
vision plus large que celle de juste vendre un 
bien et des murs. Et en plus, mes conseils en 
aménagement d'intérieur servent à dynamiser 
les biens à vendre ».
Riche d'une expérience professionnelle à 
l'étranger, elle connaît les besoins des touristes 
et accompagne les vacanciers dans leurs 
recherches de locations saisonnières, partageant 
ses coups de cœur.
Ouvertes à l'année, l'agence et la boutique 
participent à l'activité commerçante de la 
commune. « Nous vivons et aimons notre ville et 
nous voulons la mettre à l'honneur. Je souhaite 
valoriser les biens immobiliers autant pour ceux 
à vendre que pour ceux à louer », termine, plein 
d'enthousiasme, la commerçante. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Agence Les Londaises 
4 rue Maréchal Foch
La Londe-les-Maures
06.18.00.17.83
www.agenceleslondaises.com
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Le Lavandou

 Semaine Olympique et Paralympique

Georges Rouault, peintre de l’esprit 

Une belle participation intergénérationnelle

La Villa Théo accueille une trentaine d’œuvres de Georges Rouault, considéré 
comme l’un des plus grands artistes de son temps ayant bénéficié à sa mort 
d’obsèques nationales.  

N é le 27 mai 1871 dans le quartier 
de Belleville à Paris, fils d’un ouvrier 
ébéniste, vernisseur de pianos chez 

Pleyel, c’est à 14 ans qu’il quitte ce faubourg pour 
devenir apprenti chez un peintre verrier. Initié aux 
œuvres de Courbet, Manet, Forain et Daumier par 
son grand-père, il développe une passion pour la 
peinture qui le conduit à l’École des Beaux-Arts. 
Il se lie d’amitié avec des élèves comme Henri 
Matisse, Albert Marquet, Henri Manguin, Henri 
Evenepoel, Léon Lehmann et fait une rencontre 
déterminante pour son avenir avec le professeur 
Gustave Moreau. Un pédagogue exceptionnel 
qui avait déjà parfaitement analysé ce peintre 
mystique, inspiré par sa foi religieuse.
Le vernissage de cette exposition a attiré de 
nombreux amateurs de créations Rouault au 

dessin affirmé, aux couleurs vives et au contour 
noir. Entourés d’élus locaux, son petit-fils Jean-
Yves Rouault était présent avec à ses côtés des 
partenaires de la culture et notamment François 
de Canson, vice-président du Conseil régional et 
Nathalie Janet, représentant le Département.

AIDE FINANCIÈRE DE LA RÉGION
François de Canson a rappelé les efforts 
financiers de l'institution : «  En Région Sud, 
la politique culturelle portée par le président 
Muselier est dotée de 70 M€. C’est une région 
dans laquelle chaque habitant doit pouvoir 
accéder près de chez lui à une offre culturelle 
de qualité ». 
Commentant l’exposition, il a ajouté : « Georges 
Rouault, qui s’est imposé comme le peintre des 

laissés-pour-compte de la société a transmis plus 

de 5 000 œuvres. Il est exposé dans le monde 

entier. Pouvoir le découvrir ici, au Lavandou, dans 
la Villa Théo est un véritable privilège. L’univers 
de Rouault, baignant dans un jeu de clairs-
obscurs, affirme la présence de Dieu au cœur 
du monde et en rappelle la dimension sacrée. Le 
christianisme de Rouault est pourtant bien plus 
qu’un simple christianisme de représentation. Il 
est évangélique et éminemment politique ».•

Texte et photos Francine MARIE.

Entre les jeunes de l’École d’Initiation aux sports (EIS), le centre de loisirs 
municipal, les scolaires, les adultes avec les associations sportives, la 
commune a été 100 % sports durant la Semaine Olympique et Paralympique 
(SOP). 

D e nombreux ateliers pédagogiques ont 
été mis à disposition de la jeunesse et 
des écoliers dans le choix de multiples 

disciplines enseignées dans la commune ainsi 
que celles pratiquées en fauteuils. En séance 
gratuite, la projection du film «  La couleur de 
la victoire  » a permis au corps enseignant de 

sensibiliser les élèves aux valeurs des JO. Durant 
les cinq jours de cette opération nationale, les 
aînés ne se sont pas privés de randonnées, 
séances de voile, stretching ou marche nordique. 
Bref, ce fut la même joie de participer pour toutes 
les générations. •

Francine MARIE.

5 000 OEUVRES
Un parcours exceptionnel et hors du 
commun pour Georges Rouault, devenu 
peintre contemporain des avant-gardes 
du début du 20ème siècle, du cubisme, 
de l’expressionnisme et du fauvisme en 
se tenant toujours à l’écart des chapelles 
de l’art. À son décès, 5 000 œuvres sont 
recensées dans le monde dont 1 000 à 
l’État français.
Exposition à la Villa Théo jusqu’au 1er 
juillet – 265, avenue Van Rysselberghe.
Du mardi au samedi. 04.22.18.01.71. 
www.villa-theo.fr. 
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Saint-Tropez

Au Bailli de Suffren, une ambiance chic et décontractée !

Les Chefs à Saint-Tropez fêtent les producteurs

Au Bailli de Suffren, vous êtes transportés dans un environnement 
exceptionnel avec une vue imprenable sur la Méditerranée et les Îles d'Or, 
les pieds dans l'eau. Bref, une invitation au bien-être et à la détente.   

U ne fois installés dans votre chambre 
vue mer, vous pouvez allier les activités 
et les moments de pure déconnexion. 

À votre service : des ateliers cuisine, du VTT, de 
la plongée, un spa Esthederm, un corner shop à 
la piscine. 
«  Vous pouvez aussi opter pour une pause 
farniente à la plage. Et, pour des moments 
gourmands et conviviaux, il faut absolument 

découvrir les 3 restaurants et leurs univers : la 
carte terre-mer au Loup de Mer, le poisson dans 
tous ses états à l'Escale, les grillades au feu 
de bois et salades au Pool House. Sans oublier 
les cocktails à siroter au bruit des vagues. Et 
en vous réveillant face à la mer, vous profitez 
d'un dépaysement total et d'une expérience 
inoubliable  », raconte Stéphanie Giard, la 
directrice de l'établissement.

FESTIVAL DE JAZZ DE CAVALAIRE
Profondément ancré dans le territoire, 
l'établissement est le partenaire du Festival 
de Jazz de Cavalaire  : «  Il s'agit pour nous 
d'un événement culturel important ayant lieu 
à proximité de nos établissements. Durant 
une semaine, il nous donne l'occasion de 
communiquer sur cet événement majeur puisque 
c'est une idée de sortie pour nos clients. Le 
temps du Festival, nous accueillons des artistes 
de renommée internationale, comme fut le cas 
en 2022 avec Bria Skonberg et ses musiciens ».
La responsable ajoute  : « Le Festival ayant lieu 
en septembre, cela nous permet de jouer le jeu. 
C'est pourquoi, nous sommes heureux d'offrir 
les nuitées à certains artistes du Festival et ainsi 
d'apporter notre contribution à la réussite de cet 
événement ».  •

Photos DR.

Les samedi 6, dimanche 7 et lundi 8 mai, les Chefs à Saint-Tropez fêtent les 
producteurs. 

A u cœur d’une région chargée 
d’authenticité et de valeurs, de grands 
chefs sont à Saint-Tropez en ouverture 

de la saison estivale. Installés dans le cadre 
magique de la mythique place des Lices, plus de 
cent producteurs présentent le fruit d’un travail 
de passion, marqué par leur savoir-faire.

PRODUITS D'EXCEPTION
Autour d’un marché de produits d’exception, les 
chefs vont délivrer leurs secrets et présenter 
les producteurs et artisans de la région. Ils 
sont réunis pour faire découvrir à une clientèle 
locale, européenne et internationale la richesse 
du terroir autour de valeurs fondamentales, à 
savoir l’excellence, l’authenticité, la sincérité, la 
convivialité et le partage. 
Bref, trois jours d’échange, de transmission 
et de fête dont le parrain est Gérald Passedat, 
chef emblématique et triplement étoilé du Petit 
Nice, entouré de grands chefs (Arnaud Donckele, 

Frédéric Anton, Alexandre Mazzia, Stéphanie Le 
Quellec et Guillaume Gomez).
« Raconter sa propre vision de sa région est à 
mon sens essentiel pour tout cuisinier. La cuisine 
doit être le garant d’une culture d’intelligence, 
de choix de nos producteurs et prendre en 
considération la culture bio et la pêche raisonnée. 
La cuisine provençale est un catalyseur de la 
Méditerranée » explique Gérald Passedat.
En plongeant dans la mer qui lui fait face depuis 
toujours, Gérald Passedat explore la richesse 
maritime de la Méditerranée, qu’il escorte des 
produits issus de l’aridité de l’arrière-pays 
provençal. Il faut aborder sa cuisine, avec un 
palais tout neuf, car si on connaît la différence 
de goût et de texture entre les viandes, tout reste 
encore à découvrir dans le domaine du poisson. 
Tout coule de source : le goût marqué de l’iode, 
les saveurs intenses, c’est une cuisine sans 
compromis, pleine d’instinct et de subtilité. •
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  notre territoire 
!notre territoire !

RENCONTRES AVEC
 

MARINE DELAVAL
Ultra-Traileuse

 
SEVERINE OLIVER

Aventurière et Ultra-Traileuse
 

MELANIE TIZZOTTI & MEGANE CORNA
Participantes au Raid Amazones 2023

 
ELODIE TONELLI

Coureuse sur route
Vainqueur du Marathon

 du Golfe de Saint-Tropez 2023
 
 

Elles partageront leur histoire et leurs défis
 à l'occasion d'une conférence animée par Philippe Leonelli

 
 
 
 
 

Informations  - 06 25 94 57 96
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Cavalaire-sur-Mer
Philippe Leonelli : « Le sport est ancré

dans notre ADN municipal » 
Du lundi 3 au samedi 8 avril, la 7ème édition de la Semaine 
Olympique et Paralympique (SOP) a touché près de 10 000 
Varois dans une centaine d'établissements scolaires. Reportage 
à Cavalaire-sur-Mer.

C haque année, la SOP concerne les 
enseignants, les élèves et leurs 
parents, de la maternelle à l'université 

et mobilise les athlètes de haut-niveau, les 
associations sportives, les fédérations sportives 
et les collectivités territoriales.

TERRE DE JEUX
«  C'est une semaine pour promouvoir la 
pratique sportive chez les jeunes et mobiliser 
la communauté éducative autour des valeurs 
citoyennes et sportives inscrites dans l'ADN de 

l'Olympisme et du Paralympisme  », rappelle 
Philippe Leonelli, maire de Cavalaire-sur-Mer.
Le premier magistrat ajoute  : «  La Ville a la 
volonté de promouvoir le sport olympique. 
D'ailleurs, nous avons obtenu le label «  Terre 
de Jeux  » et la Ville est toujours présente dès 
qu'il s'agit de sport ! C'est une volonté ancrée 
dans notre inconscient municipal. En tant que 
pratiquant de la course à pied, notamment le 
marathon, je pense que mon addiction a infusé 
auprès des membres du Conseil municipal » ! 
D'ailleurs, Philippe Leonelli est à l'origine de la 

création du Marathon du golfe de Saint-Tropez 
qui vient de connaître sa troisième édition.
Céline Garnier, adjointe à la politique sportive 
et à la jeunesse, reprend  : «  La SOP permet 
de découvrir des disciplines olympiques 
et paralympiques en collaboration avec le 
mouvement sportif, en organisant des ateliers 
de pratique sportive. Et de changer le regard 
sur le handicap en s'appuyant sur la découverte 
des para-sports et en intégrant des rencontres 
de para-sports ou sports partagé. La centaine 
d'enfants était ravie de découvrir cette autre 
manière de faire du sport ».
À Cavalaire, les enfants des centres de loisirs 
et de l’École Municipale de Sport (EMS) se sont 
entraînés à des disciplines paralympiques telles 
que le basket-fauteuil, le cécifoot et l'escalade 
à l'aveugle. 
Prochain rendez-vous le 23 juin avec la Journée 
Olympique, en présence de deux champions de 
boxe. •

Photos Olivier BAUDRY.



Avril 2023 - #185

29ReportageReportage
VTT

Le beau retour de la Maurin des Maures
Après trois années ‘off’, pandémie oblige, l'épreuve a fait son 
retour, le 16 avril à La Londe-les-Maures. Une 22ème édition 
marquée par une belle participation (800 inscrits de tous âges). 

O rganisée par l’Union Cycliste et 
Pédestre Londaise (UCPL), l'épreuve 
a montré qu’il faisait bon faire du VTT 

dans les collines.
«  Les 6 parcours ont permis à chacun, en 
fonction de sa condition physique, de profiter 
de son activité favorite. Les participants ont 
apprécié les nombreux points de vue sur le 
Massif des Maures, et sur la mer avec ses îles 
d’or. Cette journée n’aurait pas pu avoir lieu sans 
les 120 bénévoles qui ont œuvré et permis une 
organisation sans faille », raconte Hubert Larose, 
président de l'UCPL.
Une nouvelle fois, la Municipalité et de 
nombreuses entreprises locales ont apporté un 
soutien essentiel.
« Ce grand rendez-vous VTT, organisé par 

l’Union Cycliste et Pédestre Londaise, son 
président Hubert Larose et ses 150 bénévoles, 
dont je tiens à saluer l’engagement, a été un 
vrai rassemblement populaire autour du vélo. 
Je salue la participation des pompiers et du 
CCFF qui ont assuré la sécurité tout au long du 
parcours. La pratique de vélo, au coeur de notre 
massif, a tout sa place à La Londe, ville labellisée 
Territoire Vélo. Quel plaisir de rouler dans un 
territoire d’exception, entre terre et mer ! », s'est 
félicité François de Canson. 
À l'heure du bilan, Hubert Larose a remercié 
les bénévoles et les partenaires pour leur 
implication. Il s’est réjoui que cette journée ait 
permis aux membres de l’UCPL de partager un 
grand moment de convivialité. •
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Festival Lire Au Pradet
Une première édition lue et approuvée !

Parrainé par Charles Berling, le premier Festival Lire Au Pradet 
(1er et 2 avril) à l’Espace des Arts, a rencontré un vif succès. 

E n effet, les lectrices et lecteurs de tous 
âges étaient au rendez-vous, dans une 
ambiance festive, conviviale et amicale.

Hélène Pinel et
Pierre-Yves Dodat
(association Lire au
Pradet) répondent
aux questions de
La Gazette du Var.
Comment analysez-vous le succès de ce 
premier festival ?
Hélène et Pierre-Yves.  Ce projet nous tenait à 
cœur depuis longtemps et le voir se concrétiser 
de manière aussi spectaculaire a dépassé toutes 
nos espérances. Nous avions envie de créer avec 
la Ville un rendez-vous culturel et populaire. Un 
travail d’équipe, avec de nombreux bénévoles, 
qui a donné cette touche familiale. Le nombre 
limité d’auteurs (45) a permis une proximité avec 
le public et des échanges privilégiés. Et, avec 
autant de têtes d’affiche (Tania de Montaigne, 

René Frégni, Nathalie Saint-Cricq, Patrice 
Duhamel, Julia Kerninon, Sébastien Destremau, 
etc.), le festival a connu une tonalité unique.

C'était un festival populaire...
Hélène et Pierre-Yves. L’idée était de faire un 
festival populaire, dédié à la promotion de la 
lecture. Cela a, de toute évidence, porté ses fruits, 
grâce aux nombreuses conférences, aux ateliers 
créatifs, aux ateliers d’écriture, aux lectures 
à haute voix réalisées par des comédiens des 
Ateliers de l’Étreinte. Il y en avait pour tous les 
goûts et tous les âges !

Il y aura donc une seconde édition ?
Hélène et Pierre-Yves. Nous sommes 
enchantés de ce coup d’essai. Nous préparons 
déjà la prochaine édition en 2024. Nous tenons 
à remercier la Municipalité, notamment Hervé 
Stassinos et Bérénice Bonnal pour leur soutien, 
les services de la Ville, l’équipe formidable de 
l’Espace des Arts, la Bibliothèque municipale, 
notre régisseur, Pierre-Philippe Audineau, la 
présidente de l’association Lire Au Pradet, 
Mireille Costa, et tous les bénévoles qui nous ont 
aidés ou soutenus.  •

Photos PRESSE AGENCE.
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Haut les mains !
À Hyères, Jean-Claude Silbermann braque La Banque !
Armé de ses pinceaux, le dernier des surréalistes français, écrivain, poète et 
plasticien, est le suspect N°1 de cette exposition fantasque et pacifique.

Imaginée comme une vaste opération 
dans l’iconographie visuelle d’un artiste 
hors norme, elle explore les thématiques 

du rêve et de l’inconscient. Une exposition qui 
confirme son ralliement aux idées surréalistes 
dès 1958.
Pour cette effraction à main armée, le Musée 
des Cultures et du Paysage d'Hyères présente 
environ 70 compositions surréalistes dont 
l’impensable montage Babil-Babylone, une 
installation gigantesque aux dimensions 
variables, sans début ni fin, construite à partir 
de 58 choses improbables  ! En plus, Jean-
Claude Silbermann dévalise l’ancienne salle 
de coffres avec une série de créations inédites. 

Ponctuée d’extraits de poésie, de montages 
en bois et de dessins à l’encre, l'exposition 
multiplie les techniques et médiums pour 
transporter les visiteurs dans un univers 
parallèle, où les frontières entre la conscience 
et le subconscient, la réalité et la fiction, 
n’existent plus.•

Photos Alain BLANCHOT et Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
Musée des Cultures et du Paysage
Exposition Hold Up ! 
Jusqu'au 4 juin
14 avenue Joseph Clotis - Hyères.
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